

ISSN: 2619-2349  
ISSN en línea: 2665-4369

# Argumenta Biblica Theologica

Revista de Teología y Estudios Bíblicos

N.º 6 · Vol. 3 · Enero- Junio 2022



Uniclaretiana  
Fundación Universitaria Claretiana



Editorial  
Uniclaretiana

# **Argumenta Biblica Theologica**

Fundación Universitaria Claretiana - Uniclaretiana  
Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas

**REVISTA N.º 6 · Vol. 3**

ISSN: 2619-2349

ISSN en línea: 2665-4369

Enero - Junio 2022

# Argumenta Biblica Theologica

Publicación semestral, Fundación Universitaria Claretiana-Uniclaletiana

Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas

Programa de Teología y Especialización en Estudios Bíblicos

www.uniclaletiana.edu.co · REVISTA N.º 6 · Vol. 3 · ISSN: 2619-2349 · ISSN en línea 2665-4369

## Comité Académico

**Dr. Gonzalo de la Torre Guerrero, CMF**  
Uniclaletiana, Quibdó

**Dra. Maricel Mena López**  
Universidad Santo Tomás, Bogotá

**Doctorando José Agustín Monroy Palacio, CMF**  
Uniclaletiana, Quibdó

**Dr. Jesús Alfonso Flórez López**  
Universidad Autónoma de Occidente, Cali

**Dr. Juan José Tamayo Acosta**  
Universidad Carlos III, Madrid

**Dra. María Cristina Ventura Campusano**  
Universidad de La Salle, San José

**Dr. Rafael Luciani Rivero**  
School of Theology and Ministry, Boston  
Universidad Católica Andrés Bello, Caracas

**Dra. Violeta Rocha Areas**  
Universidad Bíblica Latinoamericana, San José

**Dr. José María Siciliani Barraza**  
Universidad de La Salle, Bogotá  
Universidad San Buenaventura, Bogotá

**Dra. Edith González Bernal**  
Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá

**Dr. Juan Alberto Casas Ramírez**  
Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá

## Coordinación Editorial

Regente: Armando Valencia, CMF / Rector: Albeiro Ospina Ospina, CMF

Decanatura Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas: Carlomán Molina Echeverri, CMF

Editorial Uniclaletiana: Efraín Arturo Ferrer de la Torre

Coordinador Argumenta Biblica Theologica: Carlomán Molina Echeverri, CMF

Diseño y diagramación: Medios y Mediaciones Uniclaletiana y Editorial Uniclaletiana

## Acerca de la revista

Argumenta Biblica Theologica es una publicación de libre acceso, de circulación semestral, del Programa de Teología y Estudios Bíblicos adscrito a la Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas de la Fundación Universitaria Claretiana-Uniclaletiana. Tiene como objetivo presentar resultados de investigaciones que, desde los contextos sociales y eclesiales, la interculturalidad y la interdisciplinariedad, permitan la reflexión bíblica y teológica y el fomento de nuevos planteamientos sobre la comprensión y la transformación de la realidad así como, de los pueblos.

Los procedimientos editoriales de La Revista Argumenta Biblica Theologica se encuentran enmarcados dentro de los lineamientos éticos presentados en el Code of Conduct and Best Practice Guidelines for Journal Editors del Committee on Publication Ethics –COPE–.

Es importante saber que el procedimiento empleado para la selección de los artículos que finalmente serán publicados, es el arbitraje por pares, mediante el sistema “doble ciego”.

## Editorial Uniclaletiana

Uniclaletiana, Sede Central / Calle 20 N.º 5-66, Barrio La Yesquita, Quibdó, Chocó  
Teléfono (57+4) 672 60 33

Uniclaletiana, CAT - Medellín / Carrera 55A N.º 61-05, Barrio El Chagualo  
Teléfono (57+4) 604 57 80

<https://latinrev.flacso.org.ar/revistas/argumenta-biblica-theologica>  
[argumentabiblicatheologica@uniclaletiana.edu.co](mailto:argumentabiblicatheologica@uniclaletiana.edu.co)  
[editorial@uniclaletiana.edu.co](mailto:editorial@uniclaletiana.edu.co)

# Tabla de Contenido

Carlomán Molina Echeverry, CMF (Editor).

## Artículos

### **Mujeres escandalosas de la biblia en el Nuevo Testamento**

Yolanda Cortés

### **Gobernanza mundial. Una necesidad para la paz. Intuiciones bíblico-filosófico-teológicas desde el revés de la historia**

Amílcar Ulloa A

### **El Evangelio de la Madre Tierra y la Laudato Si' a la luz de la Palabra de Dios en Ezequiel 36, 1-15**

Aníbal Cañaverall Orozco

### **Breve interpretación de pecado en perspectiva psicoanalítica del teólogo Eugen Drewermann**

Wilfrido Zúñiga Rodríguez

### **La justicia que nos salva. Una provocación (I). Dios comparte su justicia**

José Manuel Marín Mena, CMF

### **Un lamento que denuncia el despojo “de los míseros de mi pueblo”. Aproximación a Isaías 10,1-4**

Patricia Osorno CCV

### **Volver a Galilea, una lectura del Evangelio de Marcos desde Galilea**

Jaime Michea

### **Revisitando die Mitte der Zeit, de Hans Conzelmann**

Juan Sebastián Hernández Valencia

## Presentación

Amigo Lector

Llega hasta usted el número seis de nuestra revista *Argumenta Biblica Theologica*, que en esta ocasión cuenta con artículos de tres autores internacionales y cinco nacionales, Para una métrica que esperamos mantener en adelante. La variedad e importancia de sus contenidos son un desafío, pues, se abordan temas actuales que sin duda serán un valioso aporte al quehacer bíblico-teológico mundial.

Cabe resaltar los aportes que hacen estos artículos que ahora se ofrecen para su lectura. Dos mujeres biblistas; ambas desde contextos muy diferentes: Yolanda Cortés, desde el Norte, aborda el tema de las mujeres escandalosas de la biblia, tema que se actualiza hoy con la realidad de silenciamiento de la mujer en una sociedad que se resiste a romper con las políticas del patriarcado. De igual forma nos llega desde este Sur que habitamos y donde nace esta revista, la palabra de Patricia Osorno con un tema sugerente, y la denuncia por el despojo, la exclusión y la injusticia; temas vigentes en este contexto latinoamericano. Así mismo, nos llega el gran aporte teológico desde España de José Manuel Marín, CMF, cuyo artículo plantea el tema de la fe que se traduce en justicia, o, la búsqueda del sentido de la justicia desde la fe. Se exponen también en esta entrega: tópicos como la gobernanza mundial desde lo que en los últimos años ha tomado gran fuerza en el continente como es el tema de la decolonización, frente a comportamientos como el patriarcado y el desconocimiento de la alteridad; la teología campesina y su apuesta por el evangelio de la Madre Tierra; la vuelta a Galilea que nos propone el Evangelio de Marcos, desde Galilea no solo como lugar geográfico, también como espacio existencial del milagro, de la parábola, del sueño y la esperanza; un retorno al Evangelio de Lucas desde la obra de Hans Conzelmann; finalmente, el ejercicio de relectura del pecado desde el psicoanálisis, con la propuesta de Eugen Drewermann que nos remite a aquello que le dio carta de ciudadanía en la iglesia, a la lectura psicoanalítica de los textos bíblicos, una vez publicado el texto de la Pontificia comisión bíblica sobre la interpretación de la biblia en la iglesia del año 1993.

Hagamos un breve apunte de cada artículo:

La inquietud que da origen a este tema de las Mujeres escandalosas de la biblia en el Nuevo Testamento, desarrollado por Yolanda Cortés, nace de la necesidad de alzar la voz ante la injusticia y el acallar de la mujer por parte del sistema legal, político y –sin duda alguna– eclesiástico, que reside en manos del eterno patriarcado que domina en todas formas y sentidos la vida las mujeres. El artículo busca descubrir a algunas de las mujeres mencionadas en la Biblia, que podrían haber sido consideradas escandalosas, debido a su comportamiento y actuar en la sociedad y tiempo en que vivieron.

A través de la reflexión que Amílcar Ulloa A hace sobre la Gobernanza mundial como necesidad para la paz, centrándose en las intuiciones bíblico-filosófico-teológicas desde el revés de la historia, se discute la necesidad o no de tal gobernanza, apro-

ximándose desde una perspectiva crítica e interdisciplinaria, y facilitando los cruces entre el quehacer bíblico-teológico y filosófico que se han desarrollado particularmente en Abya-Yala; estos cruces tienen como punto de partida el cuestionamiento a los patrones dominantes de carácter patriarcal que desconocen las alteridades como fuente de convivencia política.

Aníbal Cañaverl Orozco hace una reflexión en la que integra el Evangelio de la Madre Tierra y la *Laudato Si'* a la luz de la Palabra de Dios en Ezequiel 36, 1-15. Se trata de una propuesta y un llamado a acoger la Primera Palabra de Dios, manifestada en la Madre Tierra y la Segunda Palabra de Dios, escrita en la Biblia, bajo la formulación del Evangelio de la Madre Tierra y el Evangelio de Jesús. Esta es, entonces, una apuesta por leer e interpretar popular y campesinamente la vida y la biblia en los contextos rurales y urbanos de Colombia y el continente, con el objetivo de una transformación social, humana y espiritual.

Wilfrido Zúñiga Rodríguez nos aporta una breve interpretación de pecado desde la perspectiva psicoanalítica del teólogo Eugen Drewermann. Su ejercicio tiene como objetivo básico, analizar brevemente el concepto de pecado en relación con las categorías filosóficas planteadas por Kierkegaard, a saber, finitud, infinitud, necesidad y posibilidad, en tanto, tales categorías existencialistas son utilizadas por el teólogo alemán Eugen Drewermann para fundamentar la hermenéutica psicoanalítica que busca aportar nuevos métodos para interpretar los textos bíblicos a la luz del psicoanálisis.

José Manuel Marín Mena, CMF, entrega la primera parte de su artículo *La justicia que nos salva. Una provocación. Dios comparte su justicia*. Con carácter propedéutico y una postura más teológica, aborda la cuestión de la búsqueda del sentido de la justicia desde la fe, ofreciendo los presupuestos teológicos sobre los que se asienta la revelación de Dios acontecida en Cristo y dirigida al ser humano. En la segunda parte –de próxima publicación– mostrará a Cristo como origen, mediador y meta del ser humano, y de qué manera su justicia transforma la realidad.

Patricia Osorno CCV nos entrega su escrito *Un lamento que denuncia el despojo “de los míseros de mi pueblo”*. Aproximación a Isaías 10,1-4, volviéndonos a decir que aquellas cosas que horrorizaron a los profetas y que afectaban directamente el corazón de Dios, sus entrañas, son, aún ahora, sucesos cotidianos en todo el mundo. No hay una sociedad a la cual no se pueda aplicar las palabras del profeta: “¡Ay de los que legislan, decretos inicuos, y de los que registran [continuamente] normas vejatorias!” (Is 10,1). Estas palabras evidencian las injusticias sociales que sufren las clases más desfavorecidas de una sociedad que se ha acostumbrado a la exclusión, muchas veces soterradas bajo principios que según afirma el papa en su Carta Encíclica *Fratelli Tutti* al referirse a la amistad y la fraternidad “partes de la humanidad parecen sacrificables en beneficio de una selección que favorece a un sector humano digno de vivir sin límites” (Francisco, 2020).

Desde Argentina, Jaime Michea comparte su texto *Volver a Galilea*, una lectura del Evangelio de Marcos desde Galilea. En él recuerda la importancia de esas claves de lectura que ayuden a las comunidades cristianas a buscar sin descanso, a encontrar y a seguir a Jesús de forma más auténtica; en efecto, se visibiliza la necesidad de realizar una experiencia de actualización del acontecimiento de Él en los Evangelios.

Juan Sebastián Hernández Valencia expone cómo en los estudios lucanos desde la posguerra la obra de Conzelmann se ha constituido, sin dudas, en un punto de inflexión. En la recepción crítica de sus tesis se han creado diferentes tendencias y debates. Este artículo titulado *Revisitando die Mitte der Zeit*, de Hans Conzelmann, propone una revisión de dichas tesis y sus fuentes. El interés de este ejercicio es tanto más relevante cuando en él se pueden descubrir nuevos elementos que podrían actualizar la influencia de la obra de Conzelmann.

Sea esta la oportunidad para agradecer a todos los autores por el gran esfuerzo que han hecho para que este número llegue hasta ustedes los lectores y a la editorial Uniclaretiana por el apoyo y gestión para que este número finalmente pudiera ser presentado hoy al público interesado en esta revista.

**Carlomán Molina Echeverri, CMF**